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永不妥協的應許永不妥協的應許永不妥協的應許永不妥協的應許 

日期：2013年 8月 4日 楊惇皓傳道 

經文：創世紀十二：10-20，二十章，二十六：1-13  

【引言】 

各位弟兄姊妹大家平安，今天我們要繼續來進行創世紀的系列講道。還記得上次

文選牧師講到上帝願意為著那十個義人而不滅那罪惡之城，我們討論到這是公義嗎？

而結論是，神不把義人和惡人同滅，這是神的公義。 

然而今天我們要面對的另一個情境是，亞伯拉罕欺騙了法老及亞比米勒王，然而

上帝並沒有懲罰那撒謊的亞伯拉罕，卻降災給那不知情的法老與亞比米勒王，而且重

點是，亞伯拉罕在這兩次欺騙的行徑中，都獲得了許多的財富及好處！這算是公義

嗎？而公義的神怎麼會如此的不分青紅皂白容許這樣的事情發生呢？到底上帝的標

準是甚麼？上帝的公義是甚麼？上帝到底怎麼看亞伯拉罕的行為？在開始之前讓我

們先來做一個禱告。 

【本文】 

其實我們今天的經文有三段，而這三段經文都有一些雷同之處，我想讓我們先看

過這三段經文，並且由你們來告訴我，這三段經文有甚麼雷同之處？ 

第一段：創世紀第十二章 10-20 

第二段：創世紀第二十章 

第三段：創世紀第二十六章 1-13 

在聽過弟兄姊妹的分享後，我這邊整理出四個雷同之處： 

� 第一個雷同：亞伯拉罕和以撒都因為怕死，因此叫自己的妻子對外宣稱他們是自

己的妹妹，不是妻子。並且果然妻子都被取走（第三段除外）。 

� 第二個雷同：上帝都有發出警告或提醒，阻止外邦人親近亞伯拉罕的妻子（撒拉）

（第三段除外）。 

� 第三個雷同：外邦王都把亞伯拉罕和以撒招來，並且責備他們！ 

� 第四個雷同：亞伯拉罕和以撒都因為這樣的事情，反而得著豐富的牲畜、奴婢和

財富！ 

而這三段經文中都能發現的這些雷同之處，代表了上帝要透過這些事情的發生讓

我們知道上帝的想法及教導。我將這段經文的領受分成以下三點來分享。 
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一一一一、、、、 承認每個人都是罪人承認每個人都是罪人承認每個人都是罪人承認每個人都是罪人，，，，會有軟弱會有軟弱會有軟弱會有軟弱 

會發生這兩件我稱之為「吃軟飯」的事件的原因，其實是因為亞伯拉罕沒有求告

神，也沒有信心，用自己的方法走前面的道路！怎麼說呢？照理說，當初他願意離開

哈蘭、上帝帶領他來到迦南地，說這是要賜給他的地方，此時他應該留在這裡就好了，

因為當初他那麼清楚的聽到上帝說話，代表他跟上帝之間溝通的管道是暢通的，他能

清楚分辨神的聲音，以至於他有這麼大的信心可以離開本地、本族、父家，並且還贏

得後人尊封他「信心之父」的美名。 

然而在十二章九節我們卻看到經文說：「後來亞伯蘭又漸漸遷往南地去。」這節

經文是關鍵，因為前面第八節說他築壇求告耶和華的名，可見他是個敬畏神且十分敬

虔的人，他不管到甚麼地方都會築壇感謝神的帶領並繼續求告神。然而在這個敬虔的

獻祭之後，他竟然像恍神一般的漸漸遷往南地！聖經這樣的記載，代表亞伯拉罕的移

動並不在神的心意當中，因為南地不是神要賜給他的地方，推測這是因為他是遊牧民

族，必須逐水草而居的結果，然而這是他擅做決定的結果，這是他犯的第一個錯，以

至於當南地發生饑荒時，他又逕自往埃及去，越走越南邊，這是他犯的第二個錯，而

就像經文這邊所看到的，他為了要活命，他竟然要他妻子撒萊假扮說成是他的妹妹，

這是他犯的第三個錯。 

若不是因為他擅自南移，也不會遇到饑荒，也不會到埃及，也不會帶回婢女夏甲，

也不會自以為是的娶其為妾並生下以實瑪利，並且造成無辜的夏甲及以實馬利被趕出

家門，一個錯誤造成一連串的錯誤！他在做這三個決定的時候，聖經裡都沒有看到祂

求告神，也沒有記載神對他說甚麼，一個曾經這麼信靠上帝的人，卻也讓我們在十二

章 13 節「求你說，你是我的妹子，使我因你得平安，我的命也因你存活。」看出他

面對危難時卻忘記向上帝求平安，反而向人、用方法求平安的軟弱，而這一連串的錯

誤起因都是因為他沒有仔細傾聽神的聲音。我們應該學會，神叫我們「走」，即便我

們想留，也不要留，就像上帝叫亞伯拉罕離開本地本族父家；而當神叫我們「留」，

即便我們想走，也不要走，就像上帝對亞伯拉罕說這是應許之地，亞伯拉罕卻往南地

去，以致造成錯誤的後果！ 

雖然亞伯拉罕是信心之父，但是他也會有軟弱，聖經記載這些事情不是要我們效

法撒謊者的行為，或告訴我們上帝認同這樣的行為，甚至賜福給他們！而是告訴我

們，即便是神揀選的領袖也會有軟弱的時候，因為大家都是罪人。因此不要過度高舉

或依賴任何一個屬靈領袖超過高舉倚賴上帝。  

二二二二、、、、成為聽而順服的孩子成為聽而順服的孩子成為聽而順服的孩子成為聽而順服的孩子，，，，免犯大錯免犯大錯免犯大錯免犯大錯 

相較於亞伯拉罕的軟弱及背逆，我們可以看見反而外邦的王敬畏上帝多了。法老

王在全家被降災之後，就知道原來是因為娶了撒萊的關係，馬上做出悔改；亞比米勒

王也在上帝警告他之後，敬畏懼怕上帝並馬上公告全國不得親近撒拉，並且歸還撒
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拉！上帝在此有意用外邦王的順服來反諷亞伯拉罕的取巧及擅自行動。其實在歷史中

我們常常可以看見，上帝透過外邦人在教訓自己的選民，好讓他們學功課。就像上帝

透過亞述、巴比倫滅掉北國與南國，在這裏我們也看見上帝也透過法老及亞比米勒來

教訓亞伯拉罕。 

因此我們要學習成為聽而順服的孩子，會讓我們免犯大錯，讓我們蒙福！就像亞

比米勒聽見上帝的聲音及警告，就趕快歸還撒拉，如此便能不得罪神。當我們聽見神

的聲音時，神便能指引我們的道路，並且會攔阻警告我們以免犯罪，然而「聽見」是

一回事，怎麼「反應」又是另一回事，若我們聽見了神對我們的警告，我們這時候要

做的不是把「火災警報器」關掉，而是「把火滅掉」，立即作出悔改的行為才能避免

後續的傷害及犯罪的可能。而相反的，在我們順服神的聲音之前，我們也要能聽見神

的聲音，否則何來順服之有呢？因此聽得見神聲音是關鍵！而如何在關鍵時刻聽見神

對你的煞車、警告或指引呢？唯有在平常就聽得見神的聲音，關鍵時刻才聽得見神的

聲音。 

幾年前我還在教兒童美語的時候，有機會獲得老闆的賞識與邀請，投資了一家自

己任教的補習班，當時我很看好它的發展及未來的前景，因此計畫投入一大筆錢入

股，當時因為老闆給我的時間有點短，然而我想到這麼年輕時就有機會當股東投資一

間蠻有創意及前景的學校，於是我被利益及未來性沖昏了頭，沒有好好求告神，也不

清楚神的帶領，我就做了投資入股的決定，結果兩年多之後我就退股了，並且為我帶

來了一部份財務的損失及關係的破壞，回想起來，當時我根本就不清楚神的指引，也

沒有聽見神的聲音，總之，神沒有叫我做，我卻去做了，承擔了不好的結果。 

然而去讀神學院的這次，我決定不重蹈覆轍，我很清楚神用三段經文呼召我，我

也向神求了三個印證，神都一一個我回應，讓我清楚知道這是神的帶領，也上帝也信

實的在財務上供應了我三年，並且帶領我來到蒙恩堂。這一路走來讓我看見神的信實

帶領及自己聽而順服的美好結果。 

很多時候我們以為是個小決定，因此不用麻煩上帝的時候，亦或者是我們懶得凡

事禱告尋求神的時候，這可能才是更危險的時候，就像亞伯拉罕當出一定也是因為放

牧逐水草而居，所以哪邊有草哪邊去，不知不覺就越來越往南走! 當初羅得離開亞伯

拉罕的時候也是往東邊去，聖經記載說，羅得漸漸挪移了帳篷，最後竟住進了萬惡之

城。因此讓我們都來學習成為聽而順服的孩子，以免得罪了神，犯了大錯。 

三三三三、、、、成就永不妥協的應許成就永不妥協的應許成就永不妥協的應許成就永不妥協的應許，，，，絕不失落絕不失落絕不失落絕不失落 

還記得我們前面看了亞伯拉罕的兒子以撒的那段經文嗎？在那段經文中，以撒也

在面對另一個亞比米勒王的時候，欺騙說他的妻子利百加是他的妹妹，這樣的劇情已

經在他的爸爸亞伯拉罕身上發生了兩次，沒想到竟然又傳承到他的兒子身上。 
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在這三段看似不公平而吊詭的經文中，我們看見「無心之過」的外邦王被處罰，

「意圖欺騙」的亞伯拉罕及以撒卻得到祝福，上帝到底在想甚麼？ 

在回答這個問題之前我們必須要知道，上帝在創世紀第一章用「話語」創造了天

地萬物，神「說」，要有光就有光！在約翰福音第一章也說到，太初有道，道與神同

在，道就是神。「道」就是話語，而「道」成了肉身，也就是指「耶穌」，因此神的話

語多麼得有權能及重要性，神自己也不能背乎祂自己的話語，反悔自己所說過的話。 

神的應許就是要賜福與亞伯拉罕及他的後裔，並且是從撒拉而出的才算是他的後

裔，因此神必賜福予「立約」的百姓，從以撒在這段經文的結局也可以看出來，他並

沒有做甚麼對的事，然而神的祝福還是「沒來由」的臨到他！其實那個「來由」就是

神要實踐自己所說的話！我們得福不是因為我們多好，而是神本身是一位「信實」的

上帝。因此不是亞伯拉罕和以撒做得多好，也不是上帝搞不清楚狀況，糊塗弄錯了，

甚至也不是上帝不公義，而是神的信實讓他不能違背他自己所說的話，並且要確保他

所揀選與立約的這位亞伯拉罕的後裔能延續到永遠。 

而最後從這三段經文中我們可以看見，家庭教育有何等的重要，從以撒的反應與

父親如出一轍我們可以看見，要不是以撒有聽父親講過這一段故事，不然就是以撒的

在家庭教育中影響遺傳給以撒，以致於在遇見同樣的景況時，反應竟是相同的！因此

為人父母者，我們真的不可不慎我們自己給孩子帶來怎麼樣的榜樣及話語的教育！ 

【結論】 

神是公義的神，也是信實的神，神說有就有，命立就立，祂用話語創造了天地萬物，

並且約翰福音第一章第一節說到，「太初有道、道與神同在，道就是神。」這「道」

就是「話」，英文是 word，神藉著耶穌及祂自己的話語成為我們的拯救，祂們是同樣

的重要！因此上帝不能背乎祂自己所說過的話，就像上次文選牧師說的，神已經說過

了，以後再也不會用洪水把我們毀滅！因此神積極的做法就是撿選一群人起來成為世

界的拯救！並且神應許與他們同在、賜福他們、保護他們！而神所撿選的這一群人直

到如今，我們也都成了神所撿選在「約」裡面的人，若不是神如此看重祂的話，對祂

的應許永不妥協，為要讓我們知道祂的應許絕不落空，神說話算話，就像聖經所說：

「我們縱然失信，但神卻是可信的！」 

朋友，這位可信任的神，願意成為你生命中的幫助與力量，祂期待你打開心門接受祂，

好讓你經驗到祂的信實、公義、慈愛與憐憫，如果你願意的話，你可以隨時向祂開口

禱告呼求！� 
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